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话题 汇文 体

! ! ! !本报讯（首席记者 华心怡）篮球人永远是年
轻。上海市篮球协会昨日喜迎 !"华诞。在活动庆
典上，协会为历任会长或其后人颁发特别贡献奖，
授予奖牌。上海篮球的兴旺，离不开几代人的热情
扶持；上海篮球的长盛，仰仗于不忘初心的坚持与
传承。

上海，是中国篮球的起始地。沿海的地理位置，
开放的包容文化，篮球这个舶来品，在如此背景下于
上世纪初来到上海滩。在北方，天津是继上海之后第
二个“打篮球”的城市。从此，南上海北天津的格局形
成。南派细腻灵活，人称小快准；北派人高马大，崇尚
高举高打，南派北派各领风骚。上海老一辈篮球明
星，多留佳话。王永芳有神准的“百步穿杨”，田福海
出神入化的勾手球被称为“福海球”，李震中更是被

口口相传的“托塔李天王”……江山代有才人出，上
海篮坛星光熠熠。

!"岁，正值风华正茂。参加过 #$%& 年伦敦奥
运会的吴成章来了，“女篮五号”秦怡来了，故知齐
聚，精神矍铄，其乐融融。年岁被抛在了脑后，此
刻，篮球是纽带，连接起青春年少与旧日梦想。人
们没有忘记历任会长钱旭沧、章钜林、王永芳、朱
一德、陈银宝、姚颂平，人们也见证现任会长汪泓
的努力，上海篮协从无到有，从小到大，从弱到强。
在上海，篮球的群众基础越来越普及，篮球的参与
者越来越年轻，篮球的打法越来越丰富，篮球的对
外交流越来越频繁。
“回眸七十年，迈步从头越”，上海篮协迎来大好

时光。

! ! ! !上海!一座开放的城市"这里!有许多个第一"今

天!中国第一的上海篮球协会七十岁了#

!"年!风雨同行!梦想未改"篮球协会!只是大社

会中的一个小成员" 打着篮球!练着体魄!不那么起

眼!却又呼朋唤友!意趣盎然!叫人欢喜"!"年篮协!!

任会长!一路壮大!一路繁荣!他们有着怎样的心思$

且一解身份变迁的玄机%

钱旭沧是上海滩的一位实业家! 体育是一条强

国之路! 他以饱满的爱国热情投身篮球这份崭新的

事业中"值得一提的是!!"年后他的孙辈乐继跃也是

一位实业家!继任了前辈的事业!也担任了现任篮球

协会的副会长" 之后的几任主席! 既有教育家章钜

林&姚颂平!又有篮球名将王永芳&陈银宝'既有基层

干部朱一德!又有政府官员汪泓"而现任会长区委书

记担任单项体育协会会长的特例!在眼下的上海!也

算得上是独一无二"

身份!各不相同"心意!却不谋而合"篮球!不仅

仅属于篮球人!篮球的外延!可以很广阔" 传承!从

爷爷到孙辈!从老师到弟子!从上层到大众!篮球

属于所有人" 正是凭借这种智慧与气度!上海篮球

曾长久地闪耀中国"也正是基于这种精神与指引!上

海男篮涌现出以姚明为代表的中国高度"篮协!一个

基层组织!却分明托举起上海篮球的梦想与希望"

!"年!众人拾柴火焰高!上海篮球正年轻"不忘初

心!方得始终" 今日!新朋旧友齐聚一堂!共叙过往!共

计前程" 篮球凝聚起你我他!这份小小的幸福!饱含大

大的深意(上海篮球不忘来时之路!凝聚众人之力!!"
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七任当家人如是说
第一任主席 钱旭沧 '$%(年———'$(!年

讲述者 乐继跃（孙辈）
解放前，我的爷爷就有着“教育救国，体育

强国”的理念。作为一名喜欢篮球的实业家，他
成为第一任上海篮球协会的会长。在 '$%(年，
他就创建了有组织的篮球联赛。此外，他还非常

重视青少年梯队的培养。那个时候，上海就有绿林队、绿杰队等。
中国的第一台篮球计分器也是由我爷爷率先引入的。'$%&年他去

美国，看到了在篮球场上他们有电子计分器，觉得非常新鲜。于是，他自
己花了几百美元，买了一台。这个计分器当时放在了陕西路的卢湾体育
馆中。直到上世纪六十年代，中国其他城市才引入篮球电子计分器。

讲述者 章知民（儿子）
我的父亲，是一位体育教育家。那个时候

的体育教育与现在有很大区别。当时，我父亲
就非常反对“举国体制”。他认为体育要发展，
群众是基础。而举国机制和金牌唯上，会让体
育变得越来越狭隘。

父亲当年不但是上海体育学院院长，还是华东区篮球队的队长，并且
作为主教练带领球队获得全国冠军。在他手上，还培养出田福海这样的
名将。在父亲眼中，篮球是一项既能锻炼身体，又能培养团队精神的运动。

讲述者 陈德春（弟子）
我的老师王永芳，是中国篮坛一个响亮的

名字。他精准的投篮，被誉为“百步穿杨”。他是
解放前上海回力篮球队的主力。用今天 )*+的
球星作参照，王永芳的风格与库里很相似。我的

老师还曾经参加了东北运动会，获得了短跑冠军，由张学良少帅为其颁
奖。当我自己打球时，老师的刻苦和勤勉都看在眼里。之后担任篮协主席
的那些年，也总是事必躬亲，为上海篮球的发展作出了自己的努力。

讲述者 朱一德

当年我担任卢湾的体委主任。篮球一直都
是我们卢湾区的传统项目，而上海则是中国的
篮球基地。为各类篮球比赛作好后勤保障，竞赛
接待，是我们工作的内容之一。当年，从小学到

中学，卢湾区都有苗苗篮球队。我们还会派专业队的教练到学校去，向普
通的体育教师传授经验，帮助他们在日常教学中更好地指导同学们。

讲述者 陈银宝

按照体委的要求，抓成绩是重要的内容。担
任篮协主席的那段时间，我还是上海市体委训
练处处长。那个时候八运会上海获得了金牌总
数第一。篮球项目上，姚明刚刚冒出来。上海的

竞技水平一直都不错。金字塔尖的那块内容出彩了，才会吸引更多的基
层百姓参与其中，而大众普及，才能找到更好的运动人才，并获得突破的
可能。所以基层与精英是相辅相成的关系。

讲述者 姚颂平

上海男女篮从乙级升到了甲级，这是我担
任上海篮协会长期间的大事情。之后，姚明成了
上海的顶梁柱，威震全国，并帮助上海男篮成为
全国强队。姚明，不仅仅是上海的，是中国的，更

是世界的。其闯荡美利坚的轨迹，是中国体育人站在世界职业体育舞台
的典范。姚明之后，也有别的中国篮球选手去外国联赛打球。从这个意义
上说，姚明开创了先河，而上海是姚明成长的土壤。

讲述者 汪泓

在宝山，篮球已成为一种文化在流传。职业
赛场，上海女篮的主场在宝山，现在又由我们冠
名。在基层，篮球走进社区，走进校园。我们在中
小学推广篮球普及。这是群众体育与专业体育
的结合，这是体育与教育的结合，这是精神文明

与运动健康的结合。宝山正在打造篮球城这个概念。我曾推掉了其他几
个单项协会会长的职务，希望在篮球上的一心一意，能够帮助宝山篮球、
上海篮球持续发展，传播体育的正能量。 首席记者 华心怡

第七任会长 汪泓 ,-'.年至今

第二任主席 章钜林 '$(!年———'$!!年

第三任主席 王永芳 '$!!年———'$&(年

第二任主席 章钜林 '$(!年———'$!!年

第四任主席 朱一德 '$&(年———'$$.年

第五任主席 陈银宝 '$$.年———,--'年

第六任主席 姚颂平 ,--'年———,-'.年

! 在上海!篮球的群众基础越来越普及!喜欢的人也越来越多 本版图片 洪南丽 摄

! 因主演)女篮 #号*与篮球结下不解之缘的电影表

演艺术家秦怡! 昨天冒雨出席了上海篮协成立 !"周

年庆典活动

! 代表中国男篮出战 $%&'年伦敦奥运会的名将吴

承章!见证了上海篮球运动由弱到强的历史!昨天!

九十有三的吴老兴致勃勃的参加了庆典活动


